

DOCUMENT DE RESTITUTION

Visite d'observation
ARCI National (Rome, Italie)
6 & 7 mars 2024

Mobilité Erasmus+ KA122



Cofinancé par
l'Union européenne



PROJET

Les projets européens sont l'opportunité d'élargir un réseau professionnel, notamment en termes de pratiques professionnelles, de méthodologie et pédagogie de projet, mais aussi d'innovation éducative.

Les priorités communes à l'ensemble des programmes Erasmus+ sont l'inclusion et la diversité dans tous les domaines de l'éducation, de la formation, de la jeunesse et du sport. Les projets soutenus visent "à favoriser l'inclusion sociale et à améliorer l'information des personnes ayant moins d'opportunités" et ainsi créer des environnements inclusifs qui favorisent l'équité et l'égalité.

En 2022, le centre confédéral de la Ligue de l'enseignement a obtenu une accréditation Erasmus+ dans le domaine de l'éducation des adultes, afin de mener des projets de mobilités à des fins d'apprentissage (action clé 1).

Les salariés et bénévoles du centre confédéral, des unions régionales et des fédérations départementales peuvent participer à des mobilités visant à enrichir leurs pratiques professionnelles, de découvrir de nouvelles méthodes de travail, en échangeant avec d'autres structures européennes.

Dès lors, une délégation de la Ligue de l'Enseignement en Nouvelle-Aquitaine a souhaité effectuer une visite d'observation sur la thématique des pratiques professionnelles inclusives en contexte interculturel. Un projet de mobilité a donc été initié.

En effet, de nombreuses fédérations départementales sont impliquées dans l'accueil et l'accompagnement des personnes migrantes à travers une diversité d'actions: gestion d'équipements, formations professionnelles pour favoriser l'insertion par l'emploi, cours de français langue étrangère pour aider à l'insertion linguistique, mise en œuvre d'actions éducatives au service d'une intégration culturelle.

Pour ce faire, le centre confédéral de la Ligue de l'enseignement s'est adressé au réseau Arci (Associazione Ricreativa e Culturale Italiana), organisation nationale italienne reconnue pour oeuvrer à la réalisation de projets d'éducation et de formation inclusifs, en faveur de publics migrants, issus des minorités, ou en situation de vulnérabilité.

La mobilité avait alors pour objectif d'observer et découvrir l'ingénierie pédagogique et les modalités d'implémentation de projets réalisés au sein du réseau Arci. Il s'agissait, pour les participants, d'acquérir des

- compétences techniques en ingénierie/gestion de projets éducatifs dans un contexte interculturel pour ou incluant des groupes de migrants et de minorités.
- compétences sociales (adaptabilité / compétences analytiques / communication sociale) pour soutenir des groupes cibles spécifiques.

Ont alors été organisées des rencontres-échanges avec des professionnels d'Arci et d'associations partenaires d'Arci menant des projets dans les champs suivants :

- Le fait migratoire,
- L'accueil et l'accompagnement des populations migrantes, issues des minorités, publics vulnérables,
- les projets d'éducation de lutte contre les inégalités et les discriminations.

STRUCTURE ACCUEILLANTE

ARCI NATIONAL

Associazione Ricreativa e Culturale Italiana [ARCI](#) (Direction nationale de l'association à Rome, Italie)
ARCI est une association de promotion culturelle et sociale incluant des centaines de milliers de membres et de nombreuses associations, clubs, sociétés d'entraide dans toute l'Italie.



Fondé en 1957 et implanté sur tout le territoire italien, le réseau [Arci](#) est une association à vocation politico-culturelle. Sa démarche vise à intégrer le « culturel » avec le « sociétal » afin de mettre en place des actions inclusives et interculturelles à destination de tous les citoyens, tout en accordant une attention spécifique aux plus démunis du point de vue économique, social et culturel.

L'association a d'abord trouvé ses origines dans le mouvement d'éducation populaire tourné vers l'éducation et la culture, pour s'engager progressivement dans la lutte contre le racisme, la défense des droits des migrants pour finalement intégrer toutes les dimensions du fait migratoire en Italie et au-delà.

L'association est engagée dans la promotion du droit à la culture et dans l'affirmation du droit de chacun aux loisirs, le développement des associations comme facteur de cohésion sociale et instrument d'engagement civique, la promotion de la paix et les droits de citoyenneté.

DÉLÉGATION LIGUE DE L'ENSEIGNEMENT EN NOUVELLE-AQUITAINE

L'ensemble des professionnels participants à la mobilité œuvrent dans le champ de l'éducation, de la formation, de l'animation et de la réalisation de projets d'expression citoyenne et politique, cela, auprès de publics divers, de tout âge, issus de tous les milieux.



La Délégation de la Ligue de l'enseignement en Nouvelle-Aquitaine était composée de :

1. 2 personnes de la [Fédération départementale de la Corrèze](#)
2. 3 personnes de la [Fédération départementale de la Dordogne](#)
3. 1 personnes de la [Fédération départementale de la Gironde](#)
4. 3 personnes de l'[Union régionale Nouvelle-Aquitaine](#)



PROGRAMME

05 mars 2024 Arrivée

06 mars 2024 Lieu : [Casa del Municipio, Rome](#)



Matinée

- **Présentation du réseau ARCI :**
*Fonctionnement, organisation
Idéologie, valeurs, objectifs
Secteurs et projets menés*
- **Observation d'une réunion de préparation dans le cadre du festival Sabir :**
*Quelles activités favorisent la déconstruction des préjugés relatifs
aux migrations et discriminations ?*

Après-midi

- **Observation d'une réunion de travail entre l'organisation Carta di Roma et ARCI sur le rôle des médias dans la diffusion de fausses informations relatives aux migrations :**
De quelle manière les médias traitent-ils de la figure du migrant et abordent le sujet de l'islam ? Quelle influence ont-ils sur l'opinion publique italienne ? Quel lien peut exister entre le passé colonial italien et le racisme présent dans certaines strates de la population ? Comment le journalisme peut-il contrecarrer les préjugés et les amalgames concernant les migrants ? Comment sensibiliser les citoyens et les journalistes à ces enjeux ?

07 mars 2024 Lieu : [Arci National, Rome](#)



Matinée

- **Observation d'une rencontre avec entre ARCI et des représentants de l'organisation Cemea del Mezzogiorno :**
Comment les méthodes d'éducation populaire et de pédagogie active permettent-elles d'intégrer des publics défavorisés et migrants ?
- **Observation d'une animation de quartier menée par une association locale, membre d'ARCI, visant à sensibiliser les habitants aux idées reçues sur les personnes migrantes**

Après-midi

- **Observation d'une réunion entre l'équipe d'ARCI et l'école populaire interculturelle sur des activités conjointes visant à renforcer les compétences culturelles et relationnelles des personnes migrantes**

08 mars 2024 Départ

Arci est la plus grande association italienne de promotion sociale. Elle œuvre dans les contextes locaux, nationaux et internationaux pour l'affirmation et la défense de la paix, la justice environnementale et climatique, les droits sociaux, culturels, civiques et démocratiques pour tous.

Les associations Arci travaillent à l'animation sociale et culturelle des communautés locales ; elles sont un laboratoire d'idées et de pratiques pour le changement. Elles promeuvent des activités récréatives et culturelles, autour du vivre-ensemble et du savoir-vivre. Elles favorisent également la culture, la pratique du droit et la citoyenneté active.

Les actions d'Arci sont articulées autour de 6 domaines thématiques, tant au niveau national que territorial : culture, migration, droits, solidarité, international, anti-mafia.

Arci opère à travers un réseau de clubs répartis sur tout le territoire national. En 2023, Arci compte 1 direction nationale, 17 comités régionaux et 107 comités locaux, 3.815 Clubs Arci, 880.000 membres.

- Le siège national oeuvre au développement et à la visibilité du projet associatif (à l'échelle nationale comme internationale), aux campagnes (actions de plaidoyer) et aux événements nationaux (rencontres, festivals, ...), en lien avec les instances privées, publiques et politiques.
- Les comités locaux déclinent, à leur échelle, des projets et activités de promotion sociale, solidaire et culturelle, en lien avec les parties prenantes de leur territoire.
- Les clubs adhèrent au projet associatif et défendent les valeurs portées par le réseau via des actions sociales, solidaires et culturelles diverses, en lien avec les 6 champs d'action.

Les comités, les clubs et tous les espaces d'Arci sont ouverts à toutes les subjectivités. Ils luttent contre toutes les formes d'exclusion et de discrimination, et s'engagent à cultiver la durabilité environnementale et la culture de la citoyenneté démocratique.



Sabir Festival diffusé
della culture
mediterranea

Festival Sabir*

Chaque année, dans un lieu symbole d'hospitalité, Arci organise le **Festival des cultures méditerranéennes Sabir**, (ateliers, expositions, rencontres culturelles, musique, débats avec des invités internationaux et institutionnels). Le festival est un espace de réflexion sur les cultures méditerranéennes. **Il est une opportunité de mobilisation et d'action, de réflexion et de travail partagé aux niveaux local, national et international.**

Durant trois jours, le Festival accueille des dizaines de rencontres réunissant des militants, des professionnels, des universitaires, des représentants d'institutions locales, nationales et internationales pour analyser les phénomènes migratoires et sociaux, et construire des alternatives. L'édition 2024 fête ses 10 ans d'existence.

*Le festival a été créé en réaction au naufrage d'un bateau au large de Lampedusa en octobre 2013, causant la mort de plus de 300 migrants.

Sabika SHAH POVIA

Journaliste et vidéaste

Échanges traduits de l'italien au français

Journaliste et vidéaste actuellement basée à Rome, Sabika Shah Povia a été publiée au sein de diverses publications nationales et internationales. Ses domaines d'expertise et d'intérêt comprennent : l'immigration, l'intégration sociale, la race et les droits de l'homme, l'extrémisme politique et religieux.

Elle a collaboré avec des journaux nationaux et internationaux, notamment Reuters, Dawn News, La Repubblica et The Post Internazionale. Elle a été consultante pour le bureau de presse d'Amnesty International. Depuis août 2019, elle fait partie de la rédaction de [Propaganda live](#), programme télévisé italien diffusé par LA7.

Elle contribue, avec [l'association Carta di Roma](#) (dont le réseau Arci est membre) à former des journalistes, en Italie et à l'étranger, sur les règles et réglementations à suivre en matière d'immigration. L'association Carta di Roma a été fondée en 2011 pour mettre en œuvre le protocole éthique pour une information juste et correcte sur les questions d'immigration (protocole signé par le Conseil national de l'Ordre des journalistes et la Fédération nationale de la presse italienne en juin 2008).

Lors de la rencontre, Sabika Shah Povia a témoigné du traitement de la thématique de la migration, des perceptions du migrant, mais aussi de l'islam dans les actualités italiennes.

Via des exemples d'actualités italiennes incluant la figure du migrant ou abordant le sujet de l'islam, il a été évoqué le rôle fondamental de la neutralité de l'information dans la narration des récits. Si les journalistes ont un rôle d'observateur, de critique, il contribue à façonner l'opinion publique.



Comment les médias représentent-ils les migrations et les réfugiés ?

Le récit peut être négatif, inquiétant et stigmatisant.

Les réfugiés et les migrants ont rarement la parole, au contraire des politiciens nationaux.

[Carta di Roma](#) a contribué à modifier la façon dont les questions de migration sont décrites. Ces dernières années voient tendances et chiffres changer, ce qui est encourageant. La terminologie utilisée dans les reportages sur la migration a évolué, notamment avec une forte diminution de l'utilisation du terme "clandestin", expression utilisée par les médias pour dépeindre négativement les sans-papiers et les demandeurs d'asile.

Pour le journaliste, il est important de savoir évoquer et relater correctement le sujet des migrations.

 Associazione
CARTA di ROMA



Rencontre avec des représentants de l'[association Genitori Di Donato](#)

L'Association des parents de l'école Di Donato a été fondée en 2003 par un groupe de parents qui, soutenus par le directeur de l'époque, ont décidé de restaurer les sous-sols de l'école, désaffectés depuis des années. La réouverture de ces espaces a déclenché un cercle vertueux qui a vu progressivement converger les énergies des composantes scolaires et institutionnelles, au nom d'une valorisation commune du bien public. Di Donato est devenue une "école ouverte et participative".

Derrière chacune des activités et initiatives de l'association, un travail de conception, d'organisation, de promotion, de gestion technique et d'espace, d'entretien est mis en oeuvre, cela, grâce à la contribution volontaire des parents, structurés en groupes de travail (activités, technicien/entretien, garderie, communication, cinéma, bibliothèque, danse, aide au devoirs, ...). D'autres groupes d'objectifs sont initiés pour des projets ou des événements spécifiques.



Échange avec Claudio Tosi, Président [Cemea del Mezzogiorno](#)

Les CEMEA sont une Association de Promotion Sociale qui fait référence au mouvement international des CEMEA (Centres d'Entraînement aux Méthodes d'Éducation Active). Créés à Rome en 1979, ils sont installés depuis 1998 dans le quartier de Pigneto.

L'association développe des activités de formation et d'éducation qui vont dans le sens d'une citoyenneté active et solidaire, qui permet aux adultes, aux jeunes, aux enfants et à leurs éducateurs d'être des acteurs conscients des choix qui les concernent et du monde qui les entoure, de contribuer à son évolution dans une perspective de progrès individuel et social. L'association intervient, en outre, au sein de l'école Di Donato pour la mise en oeuvre de certaines activités.



Rencontre avec Shahadut Hossain Rony, représentant d'une association locale concourant à l'animation du quartier Esquilino.

Esquilino est l'un des plus anciens quartiers de la ville. Le passé historique du quartier offre un cadre multiculturel animé.

Le tissu associatif [Arci Rome](#) est très développé. Si l'aspect culturel est mis en avant avec des clubs dédiés aux activités culturelles, une grande partie du réseau est vouée à l'organisation d'actions à vocation sociale.

Présentation des activités du comité local Arci Rome

[Arci Rome](#), association de promotion sociale et civile et pôle territorial de l'Arci national, compte plus de quatre-vingts clubs regroupant environ 80.000 membres dans toute la zone métropolitaine.

Depuis sa création en 1989, elle promeut le développement culturel à travers des activités permanentes et des événements citoyens et s'engage, en lien avec les valeurs et pratiques de l'association nationale, dans la lutte contre le racisme et dans la défense des droits des migrants, dans les réseaux antifascistes, dans les campagnes pour la laïcité et contre les discriminations liées à l'orientation sexuelle.

[Le Comité de Rome](#) gère 4 SAI (Services d'Accueil et d'Intégration) dans les municipalités de Rome et de Monterotondo.

Le secteur immigration

- s'occupe des bureaux sociaux : orientation juridique, inclusion sociale ;
- travaille sur des projets d'accueil : couloirs humanitaires, services d'accueil et d'intégration ;
- propose des outils de formation partagés entre migrants, travailleurs, experts et membres des clubs Arci via l'initiative «[Informons-nous ensemble](#)» ([Informiamoci insieme](#)).

[L'École Populaire Interculturelle](#) organise des cours de langue et de citoyenneté italienne visant à diffuser la connaissance de la langue et de la culture italienne parmi les citoyens immigrés étrangers, tant européens que non-européens. L'École vise à encourager l'apprentissage de la langue italienne à travers le développement de connaissances, de compétences culturelles et relationnelles qui permettent l'intégration et la participation active à la vie sociale, dans une perspective interculturelle.

Le réseau des clubs Arci locaux participent à des campagnes de sensibilisation sur les questions d'antiracisme et de protection des droits des migrants et des Roms.

Enfin, Arci Roma promeut les associations et l'auto-organisation des migrants.



DOCUMENT DE RESTITUTION

Visite d'observation
ARCI National (Rome, Italie)
6 & 7 mars 2024

Mobilité Erasmus+ KA122



Cofinancé par
l'Union européenne



la ligue de
l'enseignement
un avenir par l'éducation populaire